
ganho ambiental

Articulação e diálogo 
dão novos rumos ao 
Ribeirão Quilombo
O poder de articulação 
e diálogo do prefeito de 
Sumaré, Henrique do 
Paraíso (Republicanos), 
são considerados deter-
minantes para “destra-
var” um investimento de 
R$ 351 milhões e defi-
nir novos rumos para a 
despoluição do Ribeirão 
Quilombo, no trecho da 
cidade. Fontes ligadas ao 
governo destacam que 
a capacidade do prefei-
to em intermediar o as-
sunto junto ao Grupo de 
Atuação Especial de De-
fesa do Meio Ambiente 
(Gaema), do Ministério 
Público, e a concessio-

nária BRK, por exemplo, 
permitiu o anúncio de 
recursos e prazos para 
obras importantes. Des-
de gestões anteriores, 
Sumaré é alvo de uma 
ação civil pública que 
agora pede o bloqueio de 
R$ 7,5 milhões das con-
tas municipais por cau-
sa de descumprimento, 
por parte da prefeitura, 
de acordos passados pa-
ra a construção de Esta-
ções de Tratamento de 
Esgoto (ETEs) Quilom-
bo, Tijuco Preto e Jato-
bá, pondo fim ao despe-
jo de dejetos no ribeirão.

PÁgina 03

O vereador Professor Edi-
nho (Republicanos) apre-
sentou Projeto de Lei (PL) 
que estabelece tempo má-
ximo de atendimento pa-
ra pacientes em Unidades 
de Pronto Atendimento 
(UPAs) e hospitais, tanto 
públicos quanto privados, 
em Sumaré. A medida vi-
sa garantir agilidade e efi-
ciência nos atendimentos 
de saúde. De acordo com 
o texto da proposta, o tem-

po total de atendimento 
não deve ultrapassar duas 
horas, considerando to-
das as etapas do proces-
so, que incluem: abertu-
ra da ficha; triagem; aten-
dimento médico; e admi-
nistração de medicação 
simples, se necessária. O 
prazo será contabilizado 
a partir do momento da 
abertura da ficha do pa-
ciente e encerrará com a 
liberação médica. PÁgina 05Proposta estabelece tempo máximo para unidade atender
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Cobra é 
capturada 
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susto em 
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Sumaré prioriza famílias em 
situação de vulnerabilidade

divulgaçãoA Secretaria de Inclu-
são Social de Sumaré, o 
Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente, Programa 
de Fortalecimento do Sis-
tema de Garantia de Di-
reitos e a APAE realiza-
ram nesta semana uma 
reunião para reorganizar 
o trabalho com as famí-
lias em vulnerabilidade 
da cidade. O encontro te-
ve como objetivo a cria-
ção de um calendário fixo 
de reuniões para melho-
rar os serviços.      PÁgina 08 Encontro entre pasta de Inclusão Social, APAE e Conselho fortalece planejamento de 2025

Chuva em fevereiro aumenta 545% e
é a maior da década em Monte Mor

Pacientes deverão esperar até 
2 horas para serem atendidos

Volume de precipitações nos seis primeiros dias do mês já é o maior dos últimos dez anos, aponta levantamento 
do Ciiagro; neste verão, cidade recebeu mais de 630 milímetros e enfrenta estragos e a morte de morador    PÁgina 04

Proposta do vereador Prof. Edinho 
será debatida na Câmara de Sumaré 
e busca agilizar atendimento nas 
UPAs e em hospitais do município

eStoque emergencial tuDo PreParaDo

divulgaçãodivulgação

A Defesa Civil Municipal de Nova Odessa recebeu nesta sexta-feira (07) uma 
doação de cestas básicas da empresa XCMG Extra Máquinas. A doação foi in-
termediada pelo deputado estadual Dirceu Dalben (Cidadania), a pedido da ve-
readora Marcia Rebeschini (União). As cestas foram retiradas na sede da empre-
sa, em Sumaré. As cestas básicas serão revertidas para famílias eventualmente 
afetadas por novos alagamentos.                                                                             PÁgina 06

Após o período de férias, aproximadamente 25 mil estudantes da rede municipal 
de ensino de Hortolândia voltam às aulas nesta segunda-feira (10), em 61 unidades 
próprias da prefeitura, cinco unidades vinculadas e 39 contratadas por meio do 
programa Bolsa Creche. Para o município, “é tempo de acolhimento e afetividade, 
momento de rever os espaços escolares de estudos e brincadeiras, de reencontrar 
amigos, colegas de sala, professores e demais profissionais da educação”.  PÁgina 07

cestas básicas serão doadas 
para famílias de nova odessa

25 mil alunos voltam às aulas 
na segunda em hortolândia
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vinte vagas em aberto!
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Sol e muitas nuvens à tarde. 
À noite o céu ainda fica 

com muita nebulosidade, 
mas não chove. 

TEMpERATuRA

mínima 20 o  l  máxima 29 o

Maneiras de olhar e pensar
José Roberto castilho Piqueira  é professor da Escola Politécnica da USP/Jornal da USP

Durante a pandemia desenvolvi o 
hábito de realizar pequenas fu-
gas para livrarias que ficavam se-

miabertas em horários limitados. Munido 
de máscaras, álcool em gel e lenços ume-
decidos, percorria sorrateiramente as es-
tantes de uma loja que considero a mais 
completa e agradável de São Paulo.

É uma instalação ampla, com larga varieda-
de de livros de qualidade, às vezes misturados 
com esses textos pífios de autoajuda e de recei-
tas de coachings. Entretanto, o que mais gosto 
é uma espécie de puxadinho nerd em frente ao 
conjunto principal.

Descobri, conversando com um dos funcioná-
rios, que o puxadinho é uma espécie de sobrevi-
vente da antiga livraria Triângulo, ponto de en-
contro do pessoal de exatas nos anos 1970.

Em uma dessas incursões pelo puxadinho en-
contro o título Maneiras de Ser-Animais, plan-
tas, máquinas: a busca por uma inteligência pla-
netária, que aguçou minha curiosidade. Em-
bora não conhecesse o autor (James Bridle), fi-
quei maravilhado com o texto, transportando 
as ideias desenvolvidas para uma tentativa de 
leitura do cotidiano.

O primeiro capítulo trata do que se denomina 
Determinismo Tecnoló-
gico, linha de pensamen-
to que considera o pro-
gresso tecnológico irre-
freável, tornando inevi-
táveis alguns mecanis-
mos de destruição e cria-
ção de eventos que pro-
vocam mudanças dele-
térias à vida no planeta.

É, talvez, um racio-
cínio simplista. Não é a 
tecnologia que desmata 
ou destrói importantes nichos ecológicos pois, 
ao menos no estágio de desenvolvimento atual, 
não há máquina que realize tarefas sem a deter-
minação do ser humano.

Há que se pensar em expandir o pensamento 
ecológico, isto é, pensar mais nas relações entre 
as coisas do que nelas, em si. As destruições atri-
buídas às máquinas devem ser vistas pelas len-
tes da soberba e ganância humanas.

Felizmente, há atualmente uma forte tendên-
cia em privilegiar a sustentabilidade do planeta 
com desenvolvimento de processos de fabricação 
com menor repercussão no uso de recursos na-
turais, de meios de transporte de baixa emissão 
de dióxido de carbono e de uso de energia pro-
veniente de fontes renováveis.

Todas essas ações são de grande importância, 
mas ainda esbarram na clássica ideia de que a in-
teligência e consciência humanas são considera-
das superiores, desprezando-se possíveis apren-
dizados originários da observação, envolvendo 
interações com outras formas de vida conhecidas.

Talvez seja importante entender que inteligên-
cia se manifesta em formas múltiplas e emara-
nhadas, demandando abertura a novos mecanis-
mos de comunicação. Reconhecer que há múlti-
plos mundos, entendendo que plantas, animais 
e outros não humanos nos deslocam do centro.

Raciocinar usando a observação de compor-
tamentos de outras formas de vida é uma ma-

neira de pensar que pode modificar co-
mo olhamos para a vida no planeta. Por 
exemplo, em 1983, Deneubourg e cola-
boradores estudaram a estratégia em-
pregada por sociedades de formigas na 
captura de nutrientes. Esse modelo suge-
re que há um determinado grau de alea-

toriedade na comunicação entre elas que mini-
miza o tempo de captura do alimento distribuí-
do entre várias fontes.

A ideia de auto-organização, discutida em texto 
anterior sobre os trabalhos do físico alemão Her-
mann Haken, está presente nesse modelo que, 
conforme trabalho sob orientação do professor 
Luiz Monteiro (Zula), publicado em 1999, pode 
ser aplicado para solução de problemas de oti-
mização de recursos em processos de produção.

Embora seja um exemplo modesto, trata-se 
de uma proposta de sair do antropocentrismo 
habitual e passar a olhar o mundo mais do que 
humano, integrando inteligências e aproveitan-
do o emaranhado de ações recíprocas que nos 
acompanham.

Entender que mesmo nosso sistema de pensa-
mento centralizado (Sistema Nervoso Central) 
emerge de uma infinidade de interconexões en-
tre uma infinidade de células (neurônios), me-

diadas por nossas inte-
rações com o ambiente.

Pensar na inteligência 
artificial (IA) integrada à 
vida no planeta e não co-
mo simples objeto cor-
porativo e extrativista. 
Mais do que um conjun-
to de algoritmos que oti-
miza operações de mi-
neração e de exploração 
de recursos naturais, a 
IA pode ser usada para 

identificar soluções que erradiquem a fome e di-
minuam sofrimentos.

Continuando a seguir o texto de Bridle, che-
go à ideia de Wood Wide Web (traduzindo livre-
mente por Rede Mundial Florestal), cujo funcio-
namento e regulação mantêm as condições pa-
ra as diversas formas de vida em nosso planeta. 
Todos os dias assistimos a desastres climáticos 
que os especialistas relacionam diretamente à 
destruição dos diversos tipos de biomas naturais.

As enormes árvores das florestas tropicais estão 
intimamente conectadas. Além disso recebem ni-
trogênio de locais muitas vezes longe delas. Redes 
de distribuição e ajuda mútua existem nos subso-
los das florestas e, adicionalmente, as árvores po-
dem receber nitrogênio a partir de fungos espe-
cializados que crescem em torno de suas raízes.

Trata-se de uma rede viva que, além da distri-
buição de nutrientes, produz troca de informa-
ções. Se uma árvore de uma floresta é atacada 
por insetos, libera substâncias de alerta na rede. 
As outras árvores, ao receberem o sinal, produ-
zem suas próprias defesas químicas.

Acostumado a olhar para equipamentos eletrô-
nicos, dispositivos de controle, software e hard-
ware de redes, depois dessa leitura fico olhando 
as árvores: os galhos se multiplicam como se for-
massem um diagrama de bifurcações, as cone-
xões parecem redes sem fio pelo ar, além das li-
gações entre as raízes.

“Todas essas ações são de grande 
importância, mas ainda esbarram na 
clássica ideia de que a inteligência e 

consciência humanas são consideradas 
superiores, desprezando-se possíveis 

aprendizados originários da observação, 
envolvendo interações com outras 

formas de vida conhecidas”

Quem não quer manter a 
forma para aproveitar 
o verão? Esse é o dese-

jo de grande parte das mulhe-
res, no entanto, muitas, para 
isso, recorrem a métodos não 
tão eficazes e até mesmo peri-
gosos, como dietas superrestri-
tivas. No entanto, uma técnica 
milenar tem sido cada vez mais 
utilizada para ajudar a manter 
a boa forma de maneira segura 
e sustentável: O Yoga.

De acordo com a professora 
de yoga especializada no Mé-
todo Kaiut Yoga, Bruna Tibo-
ni Kaiut, a prática ajuda a ace-
lerar o metabolismo e manter 
um peso saudável.

“A prática de yoga traz inú-
meros benefícios para a saúde 
geral que também se refletem 
na boa forma corporal, como o 
aceleramento do metabolismo, 
que permite uma queima mais 
rápida de calorias, o controle 
do estresse e ansiedade, que 
ajudam a evitar a alimentação 
por impulso de forma excessi-
va, além de ajudar a controlar 
os níveis de açúcar no sangue 
e ajudar a fortalecer a muscu-
latura corporal”.

“Nossos hábitos alimenta-
res e nossa disposição para se-
guir uma dieta saudável, para 
se manter firme nos treinos, 
etc., dependem de consistên-
cia, um pilar muito presente 
no yoga através de técnicas de 
atenção plena e consciência 
corporal”, explica.

cONDIcIONAMENTO FíSIcO
Além de auxiliar na manu-

tenção do peso saudável, o yo-
ga também ajuda a melhorar o 
condicionamento físico, afirma 
Bruna Tiboni Kaiut.

“Grande parte do processo 
de emagrecimento e manuten-
ção do peso está relacionado 
com atividades físicas que exi-
gem um bom condicionamen-
to físico. Através das posições 
(asanas) do yoga, é possível for-
talecer a musculatura, melho-
rar a respiração durante exercí-
cios e manter uma boa postu-
ra durante eles, o que ajuda a 
realizá-los de uma forma mais 
eficaz”, ressalta.

SAúDE FíSIcA E MENTAL
A prática de Yoga pode aju-

dar, ainda, no fortalecimento 
da saúde física e mental, geran-
do um ambiente propício para 
mudanças de estilo de vida no 
novo ano, destaca Bruna Tibo-
ni Kaiut. “Além disso, as festas 
de fim de ano podem ser mais 
que um momento de confra-
ternização, sendo também um 
momento de reflexão para a to-
mada de decisões importantes 
sobre a sua qualidade de vida, 
como,por exemplo, deixar de 
fumar, praticar mais ativida-
de física, se alimentar melhor, 
passar a meditar, entre outros”.

“O Yoga também ajuda nesse 
processo, por isso, muitas ve-
zes é tido como o primeiro de-
grau  para uma profunda mu-
dança de estilo e qualidade de 
vida. Então, por que não incluir 
o yoga na sua lista de objetivos 
no ano de 2024?”.

Peso ideal: 
como o Yoga 

ajuda a manter 
a boa forma 

para o verão? 
Bruna Tiboni Kaiut 

é professora especialista no Método Kaiut Yoga, 
com formações pelo Instituto Kaiut Yoga e Una 

Yoga, empresária, proprietária da unidade do 
Kaiut Yoga Batel em Curitiba e da TK redação 

empresa especializada em tradução 
e redação de documentos
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Projeto determina 
até 2h para 
atendimento nas 
UPAs de SumaréCidadesSÁBADO
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Fontes ligadas à prefeitura municipal frisaram a capacidade de intermediação do prefeito Henrique do Paraíso para 
‘destravar’ investimento que supera a casa dos R$ 350 milhões em saneamento básico como fator determinante

O poder de articulação e 
diálogo do prefeito de Su-
maré, Henrique do Paraíso 
(Republicanos), são consi-
derados determinantes pa-
ra “destravar” um investi-
mento de R$ 351 milhões e 
definir novos rumos para 
a despoluição do Ribeirão 
Quilombo, no trecho da ci-
dade. Fontes ligadas ao go-
verno destacam que a ca-
pacidade do prefeito em in-
termediar o assunto junto 
ao Grupo de Atuação Espe-
cial de Defesa do Meio Am-
biente (Gaema), do Minis-
tério Público, e a conces-
sionária BRK, por exemplo, 
permitiu o anúncio de re-
cursos e prazos para obras 
importantes.

Desde gestões anteriores, 
Sumaré é alvo de uma ação 
civil pública que agora pe-
de o bloqueio de R$ 7,5 mi-
lhões das contas munici-
pais por causa de descum-
primento, por parte da pre-
feitura, de acordos passa-
dos para a construção de 
Estações de Tratamento de 
Esgoto (ETEs) Quilombo, 
Tijuco Preto e Jatobá, pon-
do fim ao despejo de deje-
tos no ribeirão. Somente a 
ETE Tijuco Preto será res-
ponsável por tratar diaria-
mente todo o esgoto gera-
do por 54 bairros habitados 

por mais de 93 mil pessoas.
Na quarta-feira (05), 

Hen r ique do Pa ra íso 
anunciou o Programa 
Nosso Quilombo Lim-
po, um projeto ambicio-
so que prevê investimen-
tos de R$ 351 milhões via-
bilizados pela BRK. O ob-
jetivo do programa é ga-
rantir que, até 2030, a ci-
dade tenha 100% do esgoto 
tratado. O cronograma de 
obras prevê um aumento 
gradual dessa cobertura, 
chegando a 30% até 2026, 
70% até 2028 e atingindo 
a universalização do ser-
viço em 2030.

A oficialização do inves-
timento ocorreu após au-
diência com os promoto-
res de Justiça Ivan Carnei-
ro, Rodrigo Sanches Gar-
cia, Luciane Rodrigues An-
tunes e Flávia Maria Gon-
çalves. A medida viabiliza 
o maior investimento em 
saneamento e sustentabi-
lidade da história da cida-
de, permitindo avanços na 
infraestrutura de esgota-
mento sanitário e contri-
buindo para a preservação 
ambiental.

O despejo irregular de 
esgoto no Ribeirão Qui-
lombo tem sido uma preo-
cupação recorrente das au-
toridades ambientais, tor-
nando essa iniciativa um 
marco na gestão de recur-
sos hídricos.

Prefeito conversou com atores sociais envolvidos e após audiência com Gaema confirmou investimento recorde

Articulação e diálogo dão novos rumos 
à despoluição do Quilombo, em Sumaré

divulgação

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Com o objetivo de aproxi-
mar as crianças do inglês, a 
língua mais falada do mun-
do, o Shopping ParkCity Su-
maré promove de 8 a 16 de 
fevereiro, sempre aos sába-
dos e domingos, oficinas 
gratuitas de inglês.

As oficinas são volta-
das para crianças de 5 a 
12 anos e serão realizadas 
em frente à loja American 
Shoes, das 14h às 20h. A 
iniciativa é uma parceria 
com a escola de idiomas 
inFlux, unidade Sumaré. 
As atividades são gratui-
tas. Para participar, basta 
se inscrever no próprio es-
paço da atração. As crian-
ças devem estar acompa-
nhadas dos responsáveis.

Gisele Alvares, coorde-
nadora de Marketing do 
Shopping ParkCity Suma-
ré, explica que durante as 
oficinas serão realizadas 
atividades como pintu-

Oficinas de inglês do ParkCity 
Sumaré ampliam conhecimento

Atividades gratuitas aproximam crianças do idioma mais falado do mundo

De 8 A 16 De feveReiRO

eSPAçO eSPíRitA

Alma gêmea
Almas gêmeas são dois seres que possuem ener-

gias que vibram numa frequência próxima. Pelo 
fato de combinarem em muitos aspectos de suas 
vidas, se tornam-se parecidas, a ponto de poder-
mos chamá-las de gêmeas, caras-metade ou au-
ras gêmeas. 

Essa energia pode estar ligada a elas apenas espi-
ritualmente. A literatura espírita nos mostra muitos 
casos em que uma alma evoluída procura sempre 
estar ao lado de uma alma menos evoluída, procu-
rando ajudá-la a subir degraus na sua escala evo-
lutiva. Em muitos casos ela pede e consegue reen-
carnar-se numa mesma família. 

Há pessoas que buscam sempre alguém que pres-
sentem que existe, por quem sentem algo inexpli-
cável, mesmo sem saber do quem se trata. Trata-
-se, em boa parte dos casos, de uma alma-gêmea, 
separada pelo seu grau evolutivo.

Numa mesma encarnação pode haver uma co-
munhão de corpos, como marido e mulher, ou 
união de dois seres, casados ou não. Esse é o verda-
deiro casamento cósmico, o verdadeiro amor que 
Deus uniu e que praticamente nada pode separar. 

As almas gêmeas relacionam-se com facilidade 
desde o primeiro momento em que se encontram. 
Sentem-se confortáveis na presença uma da outra, 
como se conhecessem há muito tempo. São duas 
polaridades de energia, dois polos que se atraem e 
se completam. Quando esses dois polos estão jun-
tos, e junto deles está a presença de Deus, a união 
se completa. Nesse ambiente nasce e cresce uma 
Força Positiva, difícil de ser alterada. 

É o início da Felicidade, estado espiritual desco-
nhecido da maioria dos seres humanos.

Livro para consulta: 
A Verdadeira Alma Gêmea – Fausto Oliveira – 

Editora Seame, 1998.
A.M.

Há que se considerar 
também que, em meio a 
esse contexto, a Justiça 
determinou, antes da au-
diência junto ao Gaema, 
um prazo de 60 dias para 
que a Prefeitura de Sumaré 
realizasse as desapropria-
ções necessárias às obras 
do sistema de esgotamen-
to sanitário.

Desde 1996, Sumaré en-
frenta desafios na finali-
zação das obras de ETEs, 
que foram prometidas por 
administrações anterio-
res, mas nunca concluí-
das. O Ministério Públi-

co responsabilizou dire-
tamente a prefeitura pe-
la demora, alegando que 
cabe ao município garan-
tir os terrenos necessários 
para a execução dos pro-
jetos. A BRK, por sua vez, 
foi isentada de responsa-
bilidade, com os promoto-
res reforçando que a con-
cessionária tem reiterada-
mente cobrado a destina-
ção das áreas para realizar 
os investimentos previstos.

AvAnçOS nA OBRA
Em janeiro, a BRK infor-

mou que as obras do siste-

ma de tratamento de esgo-
to Tijuco Preto iniciaram o 
primeiro mês do ano den-
tro do ritmo esperado, com 
ações como a concretagem 
das paredes do tanque 2 e 
Pulmão de Lodo que com-
põem o modelo NEREDA®, 
que foi o escolhido para 
equipar a nova ETE. Ini-
ciadas em março de 2024, 
as obras do sistema Tiju-
co Preto já tiveram finali-
zadas as ações de implan-
tação dos interceptores de 
esgoto da Frente 1, com 
2.900 metros de tubulação 
instaladas para transportar 

os efluentes da rede cole-
tora doméstica até a nova 
ETE. Desde o final de no-
vembro, as atividades que 
eram realizadas em duas 
frentes passaram a se con-
centrar no terreno de 20 
mil metros quadrados lo-
calizado no Parque Pavan, 
na região do Matão, onde a 
estação vem sendo cons-
truída. De março a dezem-
bro de 2024 foram 2.665,50 
metros cúbicos de concre-
to aplicados na obra, que 
tem previsão de ser finali-
zada e entrar em operação 
no ano de 2026.

ras e brincadeiras peda-
gógicas com dinâmicas e 
flash cards. Os participan-
tes também poderão inte-
ragir com o mascote Flu-
xie, que agitará a criança-
da. Todas as atividades se-
rão realizadas e acompa-
nhadas por profissionais 
da escola inFlux. “As crian-
ças terão a oportunidade 

de conhecer um novo idio-
ma de maneira lúdica, com 
dinâmicas que mesclam 
diversão e aprendizado”, 
comenta Gisele.

“O Shopping ParkCity 
Sumaré é um empreen-
dimento completo, com 
uma agenda diversificada 
de eventos para proporcio-
nar aos clientes uma ex-

periência única de com-
pras, lazer e serviços. A ofi-
cina de inglês é mais uma 
ação que reforça o compro-
misso do empreendimen-
to com a promoção de ini-
ciativas relevantes para o 
nosso público”, comenta 
Leila Dada, coordenadora 
de Administração Geral da 
AD Shopping.

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
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Os alunos do Jardim Ca-
puavinha passaram a con-
tar com transporte esco-
lar nesta sexta-feira (07) a 
fim de garantir segurança 
no deslocamento. Os estu-
dantes enfrentavam difi-
culdades para chegar à es-
cola devido à interdição da 
passarela que liga o bair-
ro ao Jardim Progresso e, 
por isso, a Prefeitura con-
firmou a disponibilização 
de um ônibus para levá-los 
até a Escola Municipal Au-
rélio Trasferetti.

 O embarque e desem-
barque dos estudantes foi 
realizado na Escola Mu-
nicipal Prof. Fauze Calil 
Canfur nos seguintes ho-
rários: 07h30 para embar-
que dos alunos e respon-
sáveis, 11h30 para em-
barque dos responsáveis 
na retirada dos alunos, 
12h30 para novo embar-
que dos alunos e respon-
sáveis, e 16h30 para em-
barque dos responsáveis 
na retirada dos alunos.

De acordo com a secre-
tária de Educação, Regi-
mara Aparecida de Almei-
da Stigliani, a medida foi 
adotada com o objetivo de 

Alunos do Jd. Capuavinha 
recebem transporte escolar

Passarela que conecta o Capuavinha 
ao Jardim Progresso está interditada

divulgação

Envie currículo para: vagas@aexecutiva.com.br
ou acesse nosso site www.aexecutiva.com.br

NOSSAS
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário 
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

  AJUDANTE DE EXPEDIÇÃO

  ALMOXARIFE

  ASSISTENTE DE MARKETPLACE

  ASSISTENTE DE LOGÍSTICA

  ASSISTENTE CONTÁBIL

  ANALISTA ADMNISTRATIVO

  ASSISTENTE DE QUALIDADE   

  ASSISTENTE FINANCEIRO

  AUXILIAR COMERCIAL 

  AUXILIAR DE LIMPEZA

  AUXILIAR DE PRODUÇÃO

   Rua 1º de Janeiro, 306 º Centro - Nova Odessa/SP  I          (19) 3476.8620
Matriz

  BALANCEIRO

  CAIXA 

  INSPETOR DE FEIRA LIVRE

  INSPETOR DE QUALIDADE 

  GERENTE DE TI  

  COORD. DE E-COMMERCE

  MECÂNICO DE MANUTENÇÃO 

  OPERADOR DE TORNO CNC

  REPOSITOR 

  TÉCNICO DE MANUTENÇÃO 

  VENDEDOR DE ÓTICA 

OPERADOR DE PRODUÇÃO
Contratamos carteira branca. Não exigimos experiência.
Disponibilidade de horário. Residir em Nova Odessa ou
Sumaré.

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO

Precipitações atuais já são as mais intensas dos últimos 
dez anos para o período, causaram destruição, afetaram 
famílias, mataram idoso e levaram a cidade a mergulhar 
no estado de emergência, com rede de mobilização

Nos primeiros seis dias 
de fevereiro deste ano, 
Monte Mor registrou um 
acumulado de 183,69 mm 
de chuva, um aumento de 
545% em relação ao mes-
mo período do ano passa-
do, quando choveu 28,45 
mm. Esse volume faz deste 
início de mês o mais chuvo-
so da década na cidade, de 
acordo com levantamento 
do Tribuna Liberal junto 
ao Centro Integrado de In-
formações Agrometeoroló-
gicas (Ciiagro).

Além disso, há a possibi-
lidade de que os primeiros 
dias de fevereiro de 2025 te-
nham a maior precipitação 
por mais de dez anos, uma 
vez que os dados compu-
tados remontam até 2015.

Segundo levantamen-
to, o verão em Monte Mor 
já acumula 630,48 mm 
de chuva, o que equiva-
le a 630 litros de água por 
metro quadrado, ou seja, 
mais da metade de uma 
piscina de 1 mil litros 
cheia em cada pequeno 
espaço da cidade.

Somente nesta semana, 
as chuvas intensas causa-
ram uma escalada de es-
tragos e danos. Nove bair-
ros foram alagados, pon-
tes e passarelas atingidas, 
as cheias afetaram cerca de 
350 famílias porque as chu-
vas elevaram o nível do Rio 
Capivari em cinco metros. 
Com o impacto das enchen-
tes, houve doações, mobili-
zação dos governos muni-
cipal e estadual e vistorias 

pela cidade. Um idoso de 75 
anos e seu cavalo morreram 
vítima da força da enxurra-
da, tendo os corpos encon-
trados pela própria família.

Moradores desabrigados 
foram acolhidos em escolas 
transformadas em abrigos 
temporários, e a locomoção 
na cidade tem sido dificul-
tada pelos danos estrutu-
rais nos bairros.

A cidade já havia decre-
tado estado de emergência 

em dezembro de 2024, si-
tuação reconhecida pelo 
governo federal, o que fa-
cilita o acesso a verbas da 
União. Como resposta, a 
Caixa Econômica Federal 
também antecipou o paga-
mento do Bolsa Família pa-
ra mais de 4 mil moradores.

A Prefeitura de Monte 
Mor organizou uma força-
-tarefa para prestar auxílio 
às famílias atingidas, dis-
tribuindo comida, produtos 
de limpeza e itens básicos.

Com o avanço das chu-
vas e a previsão de mais 
precipitações em feverei-
ro, Monte Mor permane-
ce em alerta. Autoridades 
reforçam a necessidade de 
precaução e recomendam 
que moradores não atraves-
sem enxurradas, buscando 
abrigo em locais seguros.

Deivid Silva, de 29 anos, 
se mudou recentemente 
para Monte Mor e se diz 
preocupado. “Moro em um 
condomínio e estou muito 
receoso com toda essa chu-
va, com tudo que ela cau-
sou, a gente fica com me-
do e em alerta, esses dias 
estão sendo difíceis para a 
cidade”, relatou.

estudantes enfrentavam dificuldades para 
chegar à escola devido à interdição da passarela

Chuva em Monte Mor nos primeiros 
dias de fevereiro é 545% maior que 2024

Paulo Medina  l  monte mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

oferecer mais comodidade 
aos alunos no trajeto esco-
lar. “Quem tiver qualquer 
dúvida sobre o transpor-

te, pode entrar em contato 
com a Secretaria de Edu-
cação”, informou a secre-
tária.                    | Paulo Medina

Verão totaliza 630,48 mm de chuva em Monte Mor, 
o correspondente a 630 litros de água por metro quadrado

REPRodução

“a gente fica com 
medo e em alerta, 

esses dias estão 
sendo difíceis 
para a cidade”



O Hospital Municipal de 
Paulínia retoma na próxima 
terça-feira (11), das 8h30 às 
12h, a Campanha de Doa-
ção de Sangue. A ação tem 
como objetivo incentivar a 
doação voluntária e garantir 
o abastecimento dos ban-
cos de sangue da região. Os 
interessados em participar 
devem acessar o hospital 
pela Rua do Divino Salva-
dor, em frente à Creche An-
chieta. A coleta será reali-
zada por ordem de chega-
da, com um limite de aten-
dimento para 100 doadores.

Para doar, é obrigatório 
apresentar um documento 
oficial com foto, como RG 

ou CNH, e informar o en-
dereço completo, incluindo 
o CEP. Além da ação do dia 
11, o Hospital Municipal de 
Paulínia também receberá 
novas edições da Campanha 
de Doação de Sangue ao lon-
go do ano, com datas já pro-
gramadas: terça-feira, 8 de 
abril; quinta-feira, 12 de ju-
nho; terça-feira, 12 de agos-
to; quinta-feira, 9 de outubro; 
e quarta-feira, 10 de dezem-
bro; sempre das 8h30 às 12h.

A iniciativa busca cons-
cientizar a população sobre 
a importância da doação de 
sangue e garantir que os es-
toques hospitalares estejam 
abastecidos para atender 
pacientes em situações de 
emergência e tratamentos 
médicos diversos.

Paulínia retoma Campanha de 
Doação de Sangue na terça-feira

Coleta acontece das 8h30 às 12h e será realizada 
por ordem de chegada com limite para 100 doadores

divulgação

Hospital Municipal
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Área social 
reorganiza ações 
com famílias em 
vulnerabilidadeCidades

A Secretaria de Bem-Es-
tar Animal de Sumaré rea-
lizou uma visita técnica 
ao canil da GCM (Guar-
da Civil Municipal) nesta 
sexta-feira (07), no bair-
ro Cruzeiro, região rural 
do município. Os veteri-
nários conheceram as ins-
talações, fizeram exames 
clínicos e aplicaram vaci-
nas nos cães.

De acordo com a se-
cretária da pasta, Edilei-
ne Guiraldelli, a visita foi 
importante para verificar 
as condições de saúde dos 

animais e definir os pro-
cedimentos necessários, 
como castração, limpeza 
de tártaro e atualização do 
calendário vacinal. “Esta-
mos trabalhando em par-
ceria com a GCM para cui-
dar dos cães, inclusive dos 
filhotes que começarão a 
ser treinados para atuar 
com os agentes”, explica.

O guarda civil munici-
pal e adestrador, Sandro 
Gonçalves, realiza os trei-
namentos dos cães há 16 
anos e explica a impor-
tância do cuidado com os 
animais que participam de 
operações junto à corpora-
ção. “Nós fazemos todo o 

trabalho de adestramen-
to desses cães, e a saúde 
física deles é importante 
para atuar com os agentes 
em resgates, apreensões de 
entorpecentes e até traba-
lho social em escolas, pro-
jeto que queremos retomar 
assim que possível. Quan-
do se aposentam, encami-
nhamos para doações res-
ponsáveis”, explica.

Atualmente, o canil da 
GCM conta com oito cães 
de idades e raças variadas, 
como border collie e pas-
tor-belga-malinois, que 
são adestrados de acordo 
com o protocolo da Guar-
da Municipal.

Bem-Estar Animal faz visita técnica ao canil da GCM Sumaré

Veterinários conheceram as instalações, fizeram exames e aplicaram vacinas nos cães

condições de saúde
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Proposta do vereador Prof. Edinho estipula tempo máximo nas Unidades de 
Pronto Atendimento e em hospitais de Sumaré, sejam eles públicos ou privados, 
e considera abertura de ficha, triagem, atendimento médico e medicação

O vereador Professor 
Edinho (Republicanos) 
apresentou Projeto de Lei 
(PL) que estabelece tempo 
máximo de atendimento 
para pacientes em Unida-
des de Pronto Atendimen-
to (UPAs) e hospitais, tan-
to públicos quanto priva-
dos, em Sumaré. A medi-
da visa garantir agilida-
de e eficiência nos aten-
dimentos de saúde.

De acordo com o texto da 
proposta, o tempo total de 
atendimento não deve ul-
trapassar duas horas, con-
siderando todas as etapas 
do processo, que incluem: 
abertura da ficha; triagem; 
atendimento médico; e ad-
ministração de medicação 
simples, se necessária.

O prazo será contabili-
zado a partir do momen-
to da abertura da ficha 
do paciente e encerrará 

com a liberação médica. 
No entanto, situações es-
pecíficas podem deman-
dar maior tempo de aten-
dimento, como casos de 
emergência, necessidade 
de observação prolongada 
ou administração de me-
dicações que exigem mo-
nitoramento.

A proposta, que já tra-
mita nas comissões da Câ-
mara de Sumaré, também 
prevê que informações so-
bre o tempo máximo de 
atendimento sejam afixa-
das em locais visíveis den-
tro das unidades de saú-
de. Além disso, a Secre-
taria Municipal de Saúde 
de Sumaré será responsá-
vel pela fiscalização e pela 
garantia do cumprimento 
das determinações.

A população poderá de-
nunciar descumprimentos 
através da Ouvidoria Mu-
nicipal e de outros canais 
oficiais. Em caso de infra-
ção, penalidades adminis-

trativas poderão ser aplica-
das, incluindo multas a en-
tidades gestoras de unida-
des de saúde terceirizadas, 
segundo o projeto.

O PL aponta que o Poder 
Executivo terá um prazo de 
90 dias para regulamentar 
a lei, caso aprovada.

“O projeto visa melhorar 
a qualidade do atendimen-
to aos pacientes nas Unida-
des de Pronto Atendimento 
(UPAs) e Hospitais do mu-
nicípio de Sumaré, estabe-
lecendo um tempo máximo 
para o atendimento, garan-
tindo que todos os cidadãos 
recebam o atendimento ne-
cessário de forma rápida e 
eficiente, sem comprome-
ter a qualidade e a seguran-
ça do atendimento. A saú-
de é um direito de todos, e 
o prazo de duas horas pro-
posto é um parâmetro ra-
zoável que busca balancear 
a rapidez no atendimento 
com a necessidade de um 
cuidado adequado. As ex-

ceções previstas no projeto 
visam garantir que, em ca-
sos de maior gravidade ou 
necessidade de interven-
ções mais complexas, os 
pacientes possam ser aten-
didos com a atenção devi-
da, sem prejuízo ao aten-
dimento de outros casos”, 
afirma Professor Edinho.

A proposta, explicou, te-
ve como referência o Pro-
tocolo de Manchester, que 
é um sistema de triagem 
utilizado em serviços de 
saúde para classificar a 
prioridade de atendimen-
to de pacientes com base 
na gravidade de seus sinto-
mas e no risco à saúde. Ele 
utiliza cores para categori-
zar os pacientes, atribuin-
do tempos máximos pa-
ra o início do atendimen-
to. “O objetivo é garantir 
que os casos mais graves 
sejam atendidos primei-
ro, evitando agravamen-
tos e promovendo eficiên-
cia no atendimento”.

Projeto de lei que busca agilizar atendimento foi 
protocolado na Câmara pelo vereador Professor Edinho 

Projeto define que espera em UPAs e 
hospitais não poderá superar 2 horas   

divulgação

A Defesa Civil de Mon-
te Mor foi acionada para 
uma ocorrência inusitada 
no bairro Jardim Paviotti. 
Moradores encontraram 
uma cobra coral dentro 
da casa e, temendo o pe-
rigo, solicitaram auxílio 
para a remoção do réptil.

A equipe da Defesa 
Civil compareceu rapi-
damente ao local, equi-
pada com materiais de 
segurança apropriados 
para o resgate. O animal 
foi manuseado com cau-
tela para evitar qualquer 
risco tanto para os mo-
radores quanto para a 
própria cobra.

Após a captura, a co-
bra foi encaminhada ao 
setor de Bem-Estar Ani-
mal, onde passou por 

Cobra coral é retirada de 
residência em Monte Mor

susto no paviotti

Moradores acionaram 
a Defesa Civil após se 
depararem com animal

divulgação
paulo Medina  l  MoNtE Mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da Redação  l  SUMArÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

paulo Medina  l  SUMArÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

paulo Medina  l  PAULíNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

avaliação veterinária pa-
ra verificar se apresenta-
va algum ferimento. Con-
firmado que o réptil esta-
va em boas condições de 
saúde, a equipe da Defesa 
Civil realizou sua soltura 
em uma área de preserva-
ção ambiental.

Em casos semelhantes, a 
população pode entrar em 
contato através do telefone 
199 para solicitar assistên-
cia especializada.
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Iniciativa é da empresa XCMG Extra Máquinas, de Sumaré, e foi intermediada pelo deputado Dirceu Dalben, a pedido da 
vereadora Marcia Rebeschini; cestas básicas serão revertidas para eventuais famílias afetadas por novos alagamentos 

A Defesa Civil Munici-
pal de Nova Odessa rece-
beu nesta sexta-feira (07) 
uma doação de cestas bási-
cas da empresa XCMG Ex-
tra Máquinas. A doação foi 
intermediada pelo deputa-
do estadual Dirceu Dalben 
(Cidadania), através do ar-
ticulador Otaviano Carva-
lho, a pedido da vereadora 
novaodessense Marcia Re-
beschini (União). As cestas 
foram retiradas na sede da 
empresa, em Sumaré, pelo 
coordenador do órgão mu-
nicipal, Vanderli Wilians 
Vanag, e sua equipe.

Segundo ele, as cestas 
básicas serão revertidas 
para famílias eventual-
mente afetadas por novos 
alagamentos do Ribeirão 
Quilombo, como chegou a 
acontecer recentemente na 
cidade por causa das fortes 
chuvas do final de janeiro e 
início de fevereiro. “Agra-
decemos a empresa, o de-
putado e todos pela doação, 
que será muito útil às fa-

Coordenador da defesa Civil de Nova Odessa, Vanderli Wilians Vanag, retirou doação na sede da empresa

Nova Odessa recebe doação de cestas 
básicas para situações emergenciais

divulgação

O prefeito C láud io 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
participou nesta sexta-fei-
ra (07) da recepção e capa-
citação das equipes do Se-
tor de Merenda Escolar da 
Prefeitura de Nova Odessa 
para o 1º semestre do no-
vo ano letivo. Cerca de 190 
profissionais, entre ser-
vidores e funcionários de 
uma empresa contratada, 
participaram do encontro, 
no Teatro Municipal Divair 
Moreira, no Jardim das Pal-
meiras. As aulas na Rede 
Municipal recomeçam na 
segunda-feira (10).

A capacitação foi pro-
movida pelas nutricionis-
tas responsáveis pelo Setor 
da Merenda Escolar, dou-
tora Juliana Pissaia Sa-
vitsky e Camila Frederico 
de Oliveira. Foram abor-
dados temas como as boas 
práticas de produção e ma-
nipulação de alimentos, a 
fim de melhorar cada vez 
mais os processos na cozi-
nha e garantir a qualida-
de higiênico-sanitária dos 
alimentos ofertados.

“Falamos sobre as ne-
cessidades nutricionais dos 
alunos e formas de abor-
dagem e acompanhamen-
to, incluindo diabetes, obe-
sidade, alunos celíacos ou 

com seletividade alimen-
tar”, explicou Juliana.

Ao lado do secretário 
municipal de Educação, 
Assis das Neves Grillo, o 
prefeito elogiou o traba-
lho da equipe, destacando 
que a Merenda Escolar ser-
vida pela Prefeitura a seus 
5,3 mil alunos é “da melhor 
qualidade, feita com amor 
e respeito”.

“Vocês garantem o ali-
mento diário de mais de 5 
mil alunos, em 25 creches 
e escolas públicas. Fora as 
ONGs que atendemos e os 
projetos que a nossa Me-
renda Escolar toca. É não 
é só preparar o alimento e 
entregar na mão da criança 

– é muito mais do que isso”, 
afirmou Leitinho.

O chefe do Executi-
vo aproveitou para elo-
giar também o trabalho 
da coordenadora da Me-
renda Escolar, a nutricio-
nista concursada, doutora 
em Nutrição e professora 
universitária Juliana Pis-
saia Savitsky. “É uma gran-
de profissional, uma amiga, 
uma pessoa que tem uma 
carreira brilhante à fren-
te da nossa Merenda Esco-
lar. Parabéns por seu traba-
lho, sua dedicação às nos-
sas crianças e seu amor pe-
la Rede Municipal de Edu-
cação de Nova Odessa”, 
completou o prefeito.

Leitinho acompanha capacitação 
de 190 profissionais da merenda 

Prefeito de Nova Odessa elogiou servidoras 
que garantem alimento de mais de 5 mil alunos

ANO LETIVO
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Alex Junior

Justiça em Foco

Equiparação salarial: saiba quem 
tem direito e como proceder

A equiparação salarial é um direito tra-
balhista garantido pela Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT) e visa assegurar 
que empregados que exercem a mesma 
função em uma empresa recebam salários 
iguais, desde que cumpram certos requi-
sitos previstos na legislação. Essa medida 
tem como objetivo promover a justiça e a 
equidade dentro do ambiente corporativo.

QuEm TEm DIREITO à EQuIPARAçãO SALARIAL?
Para ter direito à equiparação salarial, 

o trabalhador deve atender aos seguintes 
critérios:

• Mesma função: Desempenhar ativi-
dades idênticas às de outro funcionário 
da empresa.

• Mesma produtividade e qualidade: O 
trabalho deve ser realizado com o mesmo 
rendimento e padrão de qualidade.

• Mesmo empregador: Os empregados 
devem pertencer à mesma empresa e ao 
mesmo estabelecimento.

• Tempo de serviço equivalente: A di-

ferença de tempo no cargo não pode ultra-
passar dois anos.

• Sem discriminação: Não pode ha-
ver justificativas legais para a diferença 
salarial, como qualificação ou gratifica-
ções especiais.

PROCEDImENTOS A SEREm ADOTADOS
Caso um trabalhador identifique desi-

gualdade salarial, os seguintes passos são 
recomendados:

Reunião com o setor de Recursos Hu-
manos: Conversar com o RH ou gestores 
para tentar uma solução amigável.

1. Registro formal: Caso a conversa não 
tenha resultados, formalizar uma reclama-
ção por e-mail ou carta registrada.

2. Recolhimento de provas: Coletar do-
cumentos que demonstrem a diferença sa-
larial e depoimentos de colegas que con-
firmem a situação.

3. Ação judicial: Se não houver acordo, 
é possível ingressar com uma reclamação 
trabalhista na Justiça do Trabalho.

COmO COmPROVAR A 
DESIguALDADE SALARIAL?
Para fortalecer a reclamação de equi-

paração salarial, é importante reunir evi-
dências, tais como:

• Contracheques: Comparar os valores 

recebidos com os de colegas em situações 
semelhantes.

• Descrição de funções: Solicitar ao RH 
ou gestor uma descrição formal das ativi-
dades desempenhadas.

• Depoimentos de colegas: Testemu-
nhos podem ser fundamentais no proces-
so judicial.

• Documentos internos: Instruções de 
trabalho, relatórios e e-mails que compro-
vem as atividades realizadas.

QuANDO é O mELhOR mOmENTO PARA 
REQuERER A EQuIPARAçãO SALARIAL?
O momento ideal é tão logo a diferen-

ça salarial seja percebida. Isso porque há 
um prazo prescricional de cinco anos pa-
ra pleitear valores não pagos, conforme a 
legislação trabalhista. Portanto, quanto 
mais cedo for feito o pedido, maiores são 
as chances de recuperar valores retroa-
tivos e garantir o ajuste salarial correto.

Garantir a equiparação salarial é mais 
do que uma questão financeira — é sobre 
justiça e valorização profissional. Ao to-
mar conhecimento dos seus direitos e agir 
de forma proativa, você contribui para um 
ambiente de trabalho mais justo e equili-
brado. Garantir esse direito é uma forma 
de fortalecer o ambiente corporativo e evi-
tar práticas discriminatórias.

mílias de Nova Odessa vul-
neráveis às cheias do Qui-
lombo ou outros desastres”, 
agradeceu Vanag.

Nos primeiros 36 dias do 
ano, choveram cerca de 480 
milímetros em Nova Odes-
sa, causando muitos pon-
tos de alagamentos e danos 

a estradas rurais.
A Defesa Civil Municipal 

tem mapeadas – e mantém 
o contato em tempo real em 
momentos de chuvas for-
tes – com todas as cerca de 
60 famílias das áreas ribei-
rinhas e consideradas “de 
risco” para alagamentos do 

Ribeirão Quilombo, distri-
buídas em sete localidades.

O próprio nível do Ri-
beirão Quilombo é moni-
torado 24h por dia, agora 
através de um sistema de 
videomonitoramento on-
line no ponto de medição, 
na região do Jardim Nossa 

Senhora de Fátima e Par-
que Triunfo.

O órgão lembrou ainda 
que os alagamentos das se-
te áreas ribeirinhas ao Qui-
lombo mapeadas e monito-
radas ocorrem geralmen-
te em função do volume 
de água que chega a Nova 

Odessa vindo das cidades a 
montante (acima) na bacia 
(que são Campinas, Paulí-
nia, Hortolândia e Sumaré).

No final de janeiro, o ór-
gão novaodessense já ha-
via recebido uma doação 
de 600 litros de água sani-
tária mediadas por Marcia 
Rebeschini, Otaviano Car-
valho e pelo deputado Dir-
ceu Dalben. Naquela oca-
sião, o material veio da em-
presa Mahal Impex Quími-
ca, de Sumaré. A equipe re-
tirou o material na própria 
sede da empresa, no Jardim 
Florença.

O produto costuma ser 
repassado pela Defesa Ci-
vil Municipal juntamen-
te com um “kit” de mate-
rial de limpeza para mora-
dores de imóveis afetados 
por alagamentos, para au-
xiliar na limpeza e desin-
fecção de ambientes conta-
minados por águas de rios, 
córregos ou enxurradas, in-
cluindo residências e quin-
tais. Além da água sanitá-
ria, tais kits costumam con-
ter desinfetante, sabão em 
pó, álcool etc.



Após fériAs

Cerca de 25 mil crianças, jovens e adultos estão matriculados em 61 unidades próprias e 39 contratadas por meio do 
programa Bolsa Creche; secretário de Educação, Ciência e Tecnologia, Fernando Moraes, destaca ‘ambiente acolhedor’

Após o período de fé-
rias, aproximadamente 
25 mil estudantes da re-
de municipal de ensino 
de Hortolândia voltam às 
aulas nesta segunda-feira 
(10), em 61 unidades pró-
prias da prefeitura, cinco 
unidades vinculadas e 39 
contratadas por meio do 
programa Bolsa Creche. 
Para o município, “é tem-
po de acolhimento e afe-
tividade, momento de re-
ver os espaços escolares 
de estudos e brincadei-
ras, de reencontrar ami-
gos, colegas de sala, pro-
fessores e demais profis-
sionais da educação”.

Nesta sexta-feira (07), 
conforme previsto no Ca-
lendário Escolar 2025, hou-
ve reunião de pais e res-
ponsáveis, momento fun-
damental e preparatório 
para o início das ativida-
des pedagógicas, em que 
são renovados os “combi-
nados” e passados os prin-
cipais informes para o pri-
meiro semestre letivo.

Algumas escolas já co-
meçaram a distribuir os 
materiais escolares, ad-
quiridos pela Secretaria de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia, para que os estu-
dantes comecem os estu-
dos preparados para as ati-

Escolas já começaram a distribuir materiais escolares para que 
estudantes comecem estudos preparados para atividades pedagógicas

Estudantes de Hortolândia voltam às 
aulas da rede municipal na segunda
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA 

ASSOCIAÇÃO DOS PROPRIETÁRIOS E MORADORES DO LOTEAMENTO JARDIM 
GREEN PARK RESIDENCE  

 
Ficam convocados os Senhores Associados da Associação dos Proprietários e Moradores 

do Loteamento Jardim Green Park Residence, para Assembleia Geral Ordinária a realizar-
se no dia 26 de fevereiro de 2.025, às 19:00 horas em primeira convocação com número 

legal de Associados ou às 19:30 horas, em segunda convocação, com qualquer numero de 

Associados caso não haja numero legal na primeira convocação, a ser realizada no Salão de 

Festas, à Av. Beatriz Allievi, 735, Jardim Green Park Residence, Hortolândia, SP, a fim de 

deliberarem sobre os assuntos da ordem do dia: 

 
1º item - Discussão e aprovação da prestação de contas e parecer dos Membros do 
Conselho Fiscal do período de Março/2024 a Janeiro/2025; 
2º item – Discussão e aprovação da Projeção Orçamentária para o período de 
Março/2025 a fevereiro/2026; 
3º item – Deliberação e aprovação de fazer um Fundo de Caixa para Obra: 

a) Manutenção do forro de gesso e pintura da Portaria Social; 
b) Pintura dos Muros e Guias da Associação; 
c) Manutenção da Cancha de Bocha; 
d) Aquisição de Switches, DVRs e Nobreaks para Sala de Monitoramento; 

4º item – Eleição dos Membros do Conselho Fiscal. 
5º item – Assuntos de interesse da Associação. 

 
Campinas, 06 de fevereiro de 2.025 

Associação dos Prop. e Moradores do Lot. Jd. Green Park Residence   
 
 

NOTA 
A) Os Associados que não puderem comparecer, poderão fazer-se representar por 
procurador devidamente habilitado para esse fim. 
B) Os Associados que não comparecerem e nem se fizerem representar por procurador, 
estarão aprovando implicitamente as resoluções tomadas pela Assembléia, não sendo 
aceitas reclamações posteriores. 
C) Os Associados em débito com suas obrigações para com a Associação, não poderão 
tomar parte nas deliberações, conforme preceitua o Estatuto em seu Artigo. 6º - Parágrafo 
1º. 

A Prefeitura de Horto-
lândia anunciou a rea-
bertura do Observatório 
Ambiental Parque Esco-
la (OAPE) e o parque so-
cioambiental Irmã Doro-
thy Stang, nesta sexta-fei-
ra (07). Os dois locais es-
tavam fechados desde o 
sábado passado (01) por 
motivo de segurança aos 
frequentadores em razão 
do alerta de chuvas fortes 
emitido pela Defesa Civil.

De acordo com a secre-
tária-adjunta de Meio Am-
biente e Desenvolvimento 
Sustentável, Sunne Teixei-
ra, os parques foram rea-
bertos após avaliação fei-
ta por equipes da própria 
secretaria e da Defesa Ci-
vil do município, órgão da 
Secretaria de Segurança. 
Em razão das chuvas for-
tes ocorridas recentemen-
te, duas árvores no parque 
Dorothy estavam com ris-
co de queda, e por isso, fo-
ram retiradas.

Os parques voltaram a 
funcionar nos horários ha-
bituais. Ainda de acordo 
com a secretária-adjunta, 
as chuvas não provocaram 
danos em equipamentos e 
espaços internos dos locais.

Caso um novo alerta de 
temporal seja emitido, a Se-
cretaria de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sus-
tentável e a Defesa Civil 
do município pedem para 
que a população evite fre-
quentar os parques da ci-

dade durante chuva forte, 
uma vez que pode causar o 
umedecimento intenso do 
solo, resultando em quedas 
de árvores.

O OAPE funciona de se-
gunda-feira a domingo, das 
7h às 19h. O parque está 
localizado na Rua Bolívia, 

290, no Jardim Santa Cla-
ra do Lago. Já o parque so-
cioambiental Irmã Doro-
thy Stang, também funcio-
na de segunda a domingo, 
das 8h às 18h, na Rua Ma-
noel Antonio da Silva, 415, 
no Jardim Nossa Senhora 
de Fátima.

Hortolândia reabre OAPE e parque Irmã Dorothy Stang

Locais estavam fechados há uma semana por 
motivo de segurança em razão das fortes chuvas

Opções De LAzer
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das secretarias de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia e 
de Inclusão e Desenvolvi-
mento Social, foi responsá-
vel pela confecção de 25 mil 
kits de uniformes escolares 
de verão. Além dos unifor-
mes, a prefeitura também 
entrega aos alunos um kit 
com materiais escolares.

Confeccionados por 
50 bolsistas do Programa 
Acerte (Ação Cidadã de 
Requalificação, Trabalho 
e Educação) matriculados 
no curso de “Costura & Mo-
da” do CQP II (Centro de 
Qualificação Profissional), 
os 25 mil kits de uniformes 
escolares de verão são com-
postos por duas camisetas, 
além de um shorts, para os 
meninos, e um shorts-saia 
para as meninas, novida-
de deste ano que atende a 
pedidos realizados pelas 
mães das alunas.

O prefeito de Hortolân-
dia, José Nazareno Zezé 
Gomes (Republicanos), ce-
lebrou a confecção dos uni-
formes escolares de verão.

O trabalho de confecção 
dos uniformes escolares de 
verão teve início em mar-
ço do ano passado. O pro-
cesso de confecção envol-
veu a separação dos cor-
tes de tecidos, costura das 
peças e finalização de pe-
quenos detalhes. Ao todo, 
foram confeccionadas 75 
mil peças de roupas.

vidades pedagógicas. Ca-
da unidade tem autonomia 
para realizar a entrega dos 
kits escolares.

A Secretaria de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia já 
anunciou para breve tam-
bém a entrega dos kits de 
uniformes. A previsão é 

que as cerimônias oficiais 
de entrega comecem nes-
te mês de fevereiro.

“Estamos ansiosos pa-
ra o início de mais um ano 
letivo. Acreditamos que a 
cada ano temos uma no-
va oportunidade de trans-
formar vidas por meio da 

educação. Nossa rede mu-
nicipal está comprometida 
em oferecer um ambien-
te acolhedor e de qualida-
de para nossos estudan-
tes e professores”, afirmou 
o secretário de Educação, 
Ciência e Tecnologia, Fer-
nando Moraes.

UnifOrmes
Em janeiro, a Prefeitu-

ra de Hortolândia finali-
zou a confecção dos uni-
formes escolares distribuí-
dos aos alunos da rede mu-
nicipal de ensino. Ao todo, 
a ação intersetorial da pre-
feitura, realizada por meio 
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Encontro teve intenção de criar calendário fixo de reuniões para aprimorar parceria entre serviços socioassistenciais, de 
saúde e educação para moradores; secretária fala em ‘enfrentar pobreza e diversos tipos de violências contra crianças’

A Secretaria de Inclusão 
Social de Sumaré, o Conse-
lho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescen-
te, Programa de Fortaleci-
mento do Sistema de Garan-
tia de Direitos e a APAE rea-
lizaram nesta semana uma 
reunião para reorganizar o 
trabalho com as famílias em 
vulnerabilidade da cidade.

O encontro teve como 
objetivo a criação de um 
calendário fixo de reu-
niões para que os serviços 
socioassistenciais, equipes 
de saúde, educação e ou-
tros segmentos que aten-
dem crianças e adolescen-
tes possam trabalhar em 
parceria e sintonia.

“É fundamental que os 
profissionais da Assis-
tência, Educação e Saúde 
trabalhem em rede, pois 
atendem às mesmas famí-
lias e enfrentam desafios 
semelhantes”, explicou 
Noemi Stein Sciascio, se-
cretária municipal de In-
clusão Social.

Dessa forma, serão reali-
zadas campanhas preven-
tivas, busca por soluções 
conjuntas para enfren-
tar problemas identifica-
dos nos bairros atendidos 

e acompanhadas as famí-
lias em situação de vulne-
rabilidade ou risco social.

“A união e o compromis-
so dos profissionais de vá-
rios setores são essenciais 
para enfrentar a pobreza 
e os diversos tipos de vio-
lências contra as crianças 
e adolescentes. Ao traba-
lhar em rede, podemos 
compartilhar conheci-

mentos, recursos e expe-
riências, fortalecendo nos-
sa capacidade de resposta 
e promovendo uma abor-
dagem mais integral e efi-
caz”, afirmou Noemi.

Melhor idAde
A pasta realizou na ma-

nhã desta sexta-feira (07) a 
seletiva da coreografia que 
representará o município 

no JOMI (Jogos da Melhor 
Idade) de 2025. Os jurados 
da mesa foram a primeira-
-dama e presidente do Fun-
do Social, Débora Mikaelle; 
a secretária de Inclusão So-
cial Noemi Stein, a secretá-
ria de Cultura Cecília Sousa 
Teixeira, a Cissa; o coreó-
grafo e professor de Educa-
ção Física Renato Kender; e 
o coreógrafo e professor de 

ritmos Henrique Rick.
A equipe de Sumaré será 

representada pelos seguin-
tes dançarinos e dançari-
nas: Celia Aparecida Lau-
rindo Ros, Cilene Rosa Poli-
to, Clarice Bastos Carneiro 
de Miranda, Eva Medina, 
Evanilde Sales da Silva, Ga-
briel do Carmo de Almei-
da, Geny Ribeiro dos San-
tos, Inês Bueno Fermiano, 

Pasta de inclusão social liderou reunião com Conselho dos direitos da Criança e do adolescente e aPae

Sumaré reorganiza ações para atender   
e apoiar famílias em vulnerabilidade
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Leticia Alencar Carvalho, 
Marina Emilia de Souza, 
Neusa Maria dos Santos e 
Orlando Francisco Isidoro.

“Foi uma seletiva muito 
boa, parabéns a todos en-
volvidos”, destacou Noemi. 
Já a primeira-dama Débora 
disse que um dos objetivos 
da iniciativa é proporcionar 
“lazer, atividades físicas e 
socialização”. Para Cissa, 
a cidade “estará muito bem 
representada no JOMI”.

A Secretaria de Inclusão 
Social de Sumaré, em par-
ceria com o Fundo Social, 
Conselho Municipal dos Di-
reitos da Pessoa Idosa e Ins-
tituto Bem Querer, ofertam 
o Programa de Atendimento 
à Pessoa Idosa. Atualmente, 
980 pessoas são atendidas 
em ações que oferecem ati-
vidades físicas, hidroginás-
tica, grupos de interação e 
oficinas diversas.

Os Jogos da Melhor Ida-
de são organizados e rea-
lizados pela Secretaria de 
Estado de Esportes e Secre-
taria de Desenvolvimento 
Social. O objetivo é valori-
zar e estimular a prática es-
portiva, como fator de pro-
moção de saúde e bem-es-
tar, resgatar a autoestima 
e melhorar o convívio so-
cial dos idosos do Estado 
de São Paulo.

Monte Mor recebeu nes-
ta sexta-feira (7) duas no-
vas passarelas. Ambas es-
tão localizadas na Rodovia 
Jornalista Francisco Aguir-
re Proença, a SP 101.

A primeira se chama 

Eduardo Rage Maluf Sca-
ranelo, fica no km 22,200 e 
recebeu esse nome em ho-
menagem ao radialista, co-
municador e fundador da 
Rádio Prima. 

A outra passarela fica no 
km 17,400 e recebeu o no-
me de José Prado Moitinho 
em homenagem ao guarda 

municipal de Monte Mor 
que faleceu em 2024 quan-
do cumpria sua função de 
proteger a cidade.

A cerimônia contou com 
a presença do vice-prefeito 
Professor Fio (União), ve-
readores, representantes 
da concessionária Rodovia 
Tietê e do governo estadual.

Um pedreiro de 67 anos 
morreu após cair de um 
andaime enquanto traba-
lhava em uma residência 
no Jardim Amanda, em 
Hortolândia. O acidente 
aconteceu nesta quarta-

-feira (5). Segundo os fami-
liares do trabalhador, ele 
estava realizando um ser-
viço no local quando caiu 
de um andaime artesanal 
de aproximadamente sete 
metros de altura. 

O SAMU (Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência) foi acionado e pres-

tou os primeiros socorros, 
encaminhando a vítima ao 
Hospital Municipal Mário 
Covas. No entanto, devido 
à gravidade dos ferimen-
tos, não resistiu. O caso foi 
registrado no 2º DP (Dis-
trito Policial) de Hortolân-
dia e a Polícia Civil apura as 
circunstâncias do acidente.

Passarelas são entregues na 
Rodovia SP-101, em Monte Mor

Pedreiro morre após cair de 
andaime no Jardim Amanda

sete Metros trAvessiA segurA
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Dois homens foram deti-
dos ao invadirem uma em-
presa para praticar furto, 
na noite desta quinta-feira 
(6), na Avenida Renato Sel-
mi, no distrito de Nova Ve-
neza, em Sumaré. Um de-
les era procurado pela Jus-
tiça e só ele foi preso.

A Polícia Militar foi acio-
nada e quando chegou ao 
local constatou que o segu-
rança da empresa havia de-

tido duas pessoas. Questio-
nado sobre o ocorrido, o se-
gurança informou que du-
rante sua ronda foi solici-

tado por outro colega pa-
ra averiguar um local onde 
havia um buraco no muro. 
Lá, havia dois homens es-

condidos atrás de um tapu-
me e com uma ferramenta.

A equipe policial fez a 
consulta no banco de da-
dos e confirmou que um 
dos suspeitos possuía man-
dado de prisão em aberto.

Os homens foram con-
duzidos ao Plantão Policial 
de Sumaré. O delegado ela-
borou boletim de ocorrên-
cia de captura de procu-
rado para um dos aborda-
dos e de violação de domi-
cílio para ambos. Somen-
te o procurado ficou preso.

Policiais militares da 1ª 
Companhia prenderam 
um homem em flagrante 
por tentativa de furto, na 
madrugada desta quinta-
-feira (6), em Sumaré. O 
homem foi detido no in-
terior de uma igreja ins-
talada na Rua Joaquim Ig-
nácio Valente, no Jardim 
Bela Vista.

Os policiais foram acio-
nados para atender a ocor-

rência de furto em anda-
mento. A equipe chegou ao 
local dos fatos e fez conta-
to com o denunciante, que 
através do monitoramento 
interno, visualizou um in-
divíduo dentro da igreja.

As equipes ouviram o 
relato e receberam direcio-
namento do denunciante 
sobre a localização exata 
do suspeito. O homem aca-
bou abordado debaixo do 
ar-condicionado da igreja. 
Em revista pessoal, a polí-
cia localizou um alicate e a 

tubulação de cobre do ar-
-condicionado já se encon-
trava cortada. O aparelho 
já estava desligado da re-
de elétrica.

Ao ser questionado, o 
homem confessou a prá-
tica do delito e foi condu-
zido até o Plantão Policial, 
onde o delegado tomou co-
nhecimento dos fatos, de-
terminando o registro do 
boletim de ocorrência de 
furto tentado. O acusado 
permaneceu à disposição 
da Justiça.

Acusado de furto em empresa 
acaba detido em Nova Veneza

Suspeito de invadir igreja 
é preso pela Polícia Militar 

flAgrAnte eM suMAré proCurAdo dA JustiçA
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segurança foi 
solicitado para 
averiguar local 
onde havia um 

buraco no muro
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Inauguração com Es-
tilo. Você é convidado 
especial para a gran-

de inauguração da tercei-
ra unidade da Escola de 
Futebol Parceiros, locali-
zada em Hortolândia! Ve-
nha conhecer o novo espa-
ço e curtir uma tarde de di-
versão e esporte.

A inauguração da unida-
de vai contar com ativida-
des esportivas, sorteio de 
brindes e presença da Pro-
line Chuteiras, que estará 
expondo seus produtos de 
excelência. Além disso, ha-
verá uma variedade de ati-
vidades esportivas e de la-
zer, incluindo:

- Algodão doce e pipoca 
para todos os convidados;

- Desafio do travessão e 
rei do pênalti para os mais 
habilidosos;

- Rei da embaixadinha 
para os mais criativos;

- Sorteio de brindes para 
os convidados. 

Não perca essa oportuni-
dade de conhecer o novo es-
paço e aproveitar uma tarde 
de diversão e esporte. O fu-
turo começa aqui!

Escola de Futebol 
Parceiros inaugura hoje, 
às 13h, terceira unidade, 

em Hortolândia

fotos: divulgação

A 6ª Recopa do Inte-
rior 2025 está chegando 
e promete ser um even-
to esportivo inesquecí-
vel. A competição, que se-
rá realizada na cidade de 
Nova Odessa-SP, reunirá 
20 equipes de diversas ci-
dades do interior paulis-

ta, incluindo Mogi Gua-
çu, Artur Nogueira, Pau-
línia, Sumaré, Nova Odes-
sa, Americana, Santa Bár-
bara d’Oeste, Campinas, 
entre outras.

Entre as equipes parti-
cipantes, há estreantes co-
mo União Ypê, Promaster 

S.F. e Nova Odessa, além 
de times tradicionais co-
mo a Portuguesa de Ame-
ricana. A competição é or-
ganizada por Ricardinho 
Cafu, que trouxe vários 
patrocinadores para essa 
edição, incluindo Chopp 
Colonial, Universidade 

São Judas, G.L Sports, en-
tre outros.

A Recopa do Interior é 
um evento importante pa-
ra o futebol amador da re-
gião, fomentando o cená-
rio esportivo local e pro-
movendo a competição 
saudável entre as equipes.

6ª Recopa do Interior 2025: 
O Futebol Amador em foco

FC Inter Alagoano: uma 
história de sucesso e união
Uma equipe que reúne culturas e conquista 

títulos; o time que nasceu para vencer

SÁBADO, 08 DE FEVEREIRO DE 2025

Fundado em 20 de ju-
nho de 2018, na cidade de 
Nova Odessa, o FC Inter 
Alagoano é uma equipe 
que une culturas nordes-
tinas e paulistanas, com 
um objetivo em comum: 
vencer. Com um 
lema que re-
flete a força 
e a união 
da equi-
pe, “For-
ça, Garra 
e União”, 
o time tem 
conquistado 
títulos e hon-
rarias em sua cur-
ta, mas intensa história.

Com uma trajetória 
que inclui o vice-cam-
peonato do Campeona-
to de Society Arena em 
2018 e o vice-campeonato 
da Copa São Manoel em 

2023, o time também é o 
atual campeão da Copa 
dos Campeões KST 2° edi-
ção. Além disso, a equipe 
já conquistou 34 festivais 
e continua a buscar novos 

desafios.
Agora, o FC 
Inter Alagoa-

no se pre-
para para 
participar 
da Reco-
pa do In-
terior, um 

dos maio-
r e s  c a m -

peonatos da 
região de Cam-

pinas-SP, organizada por 
Ricardinho (Cafú). Com 
uma torcida formada por 
familiares e amigos, o ti-
me está pronto para en-
frentar novos desafios e 
conquistar mais títulos.

Tenho 47 anos, sou mãe, esposa, avó e guarda civil 
municipal há 26 anos aqui em Valinhos. Sou paranaen-
se e estou aqui desde 1998.

Comecei a minha carreira de atleta em 2012 através 
de um convite do meu treinador de então, Leonardo 
Batalla, para competir no fisiculturismo e desde então 
não parei mais de competir e agora com meu treinador 
e preparador físico Marcos Souza temos conquistado 
vários títulos como campeã paulista, brasileira, e tam-
bém como campeã sul americana por três vezes conse-
cutivas na Argentina e Paraguai.

Em 2014, também iniciei minha carreira como bracis-
ta (luta de braço ) com o treinador André Bachiega, on-
de também acumulei vários titulos e os mais importan-
tes foram os dois mundiais na Romênia e na Turquia em 
2018 e 2019, conquistando os títulos de vice-campeã mun-
dial enfrentando diversos países presentes nos eventos.

Em 2024, eu retornei para os campeonatos de luta de 
braço depois de 4 anos devido à pandemia e aos anos 
me dedicando ao fisiculturismo e já nesse retorno man-
tendo meu título de campeã brasileira. E agora recen-
temente participei desse campeonato chamado Strap 
Cup, com o diferencial dos demais, onde os atletas já 
saem lutando com as mãos amarradas um ao outro. 
Nos campeonatos normais as mãos dos jogadores só são 
amarradas quando na jogada as mãos escapam. Para 
mim foi uma experiência maravilhosa, pois os atletas 
usam realmente a força para serem campeões. E gra-
ças a Deus fui campeã tanto com braço direito quan-
to esquerdo. Já começando o ano com bons resultados.

Esse ano já tenho classificação para o pan-americano 
de luta de braço na Argentina e mundial na Bulgária.

Claro que tantos títulos assim não são fáceis de con-
quistar, o que exige muito foco e dedicação nos treinos, 
onde tenho que manter uma rotina diária de treinos in-
tensos e dietas. Eu chego a treinar seis dias por sema-
na e próximos aos campeonatos chegando a sete dias, 
sem descanso para chegar ao meu objetivo. E como eu 
também tenho que trabalhar e cuidar da minha famí-
lia, a minha rotina diária é muito bem dividida para 
conseguir dar conta de tudo.

Rose Santos
BiOGRaFia



V Falecimentos V
De 14 De Janeiro a 03 De 

Fevereiro De 2025

Dia 14 De Janeiro De 2024

Isaura de Lima Santos 
Bryan Sameque de Batista 

Gilberto Gaspar Litoldo 

Dia 15 De Janeiro De 2024

Jovina Guilherme Gonçalves 
Jose de Almeida 

Simão Barijan Neto 

Dia 16 De Janeiro De 2024

Zelinda Pavanatte Gasparini 
Maria Aparecida Cicotti

Lucas Gabriel Silva Carvalho
Célia Regina da Silva Calabres

Elson Inácio dos Santos 
Adriana Cristina Luiz de Souza

Dia 17 De Janeiro De 2024

Vilany Cândida Souza 
Sulinda Moreira Moraes 
Nadir Rodrigues Licori 

Lara Vitória da Silva 
Júlio Joaquim de Almeida 

Sebastião de Souza Novaes 

Dia 18 De Janeiro De 2025

Inas David Dias Ribeiro 
Wilson Turra 

Terezinha Aparecida Urbano 
Lucindra Alves dos Santos

Adilce Dalva Maia dos Santos 
Sidnei Nunes da Silva 

José Gonçalves de Lima 
Marlene Pereira Lopes

Dia 19 De Janeiro De 2025

Rafael Alves Martins 
Dorgival Manuel da Silva 

Jonas de Oliveira Campos 
Jaime Alves Pereira 

Dia 20 De Janeiro De 2025

Renzo Gabriel Lira Loiola
Dirce Narciso dos Santos 

Onofre Sabino da Silva 
Alaide Américo do Amaral 

Dia 21 De Janeiro De 2025

Luiza da Silva Rodrigues 
Mateus de Morais Luperine 

Maria de Lourdes Queiroz 
Célia de Jesus dos Santos 

Aparecida Daguimar Galvão 
Aravia Lovaglio de Almeida 

Dia 22 De Janeiro De 2025

José Jovino
Getulio Alves Godoi 

Dia 23 De Janeiro De 2025

Luzia de Arruda Lemes 
Nezimar da Rocha Soares

Ryan Salustino Diniz

Dia 24 De Janeiro De 2025

Maria Lúcia Rodrigues de Castro
Wilker Silva de Oste

Pedro Gomes da Silva
Geny Conceição L. Maiure

Sidney Simão Vieira
Lucio Eustáquio da Silva
Márcio Camargo da Paz 

Dia 25 De Janeiro De 2025

Aluisio Vieira 
Geraldo Pereira 

Thales Jose Camargo

Wesley da Silva Mattos 
Dia 26 De Janeiro De 2025

Benedita Teodoro Porto do Prado
Maria Neide Perin Veronez

Venina Frota Silva

Dia 27 De Janeiro De 2025

Eva Rufino Mateus

Dia 28 De Janeiro De 2025

Maria Aparecida de Oliveira
Valtiago Pereira de Novais

Antônia Maria da Conceição
Mayara Tourinho de Almeida

Francisco Doroteu Paz Landim

Dia 29 De Janeiro De 2025

Sueli Rohwedder da Silva 
Luiz Carlos de Souza 

Sebastião Ricardo da Silva
Satira Benedito Pereira

Dia 30 De Janeiro De 2025

Adilon Coelho
Elizabeth Cezário Sales de Oliveira

Arvido Indricson
Herma Sieber Indricson

Clarice Aparecida de Camargo
Maria Luiza Soares

Dia 31 De Janeiro De 2025

Gabriela Lima de Macedo
Francisco Alexandre Sobrinho
Gustavo Junior Ferreira Rocha

Dia 01 De Fevereiro De 2025

Ronaldo Aparecido Dias
Shirley Gordo Gonzales

Maria Alves Teixeira
Nestor Marques Neto

Izaura Paulino
Ada Virgilli Ferreira

Dia 02 De Fevereiro De 2025

Manoel Carrero
José Nacipe Dequeiroz

Maria do Carmo Da Silva 
Benedito Donizete de Lima 

Dia 03 De Fevereiro De 2025

Adelina dos Santos Carvalho
Jozina Maria de Souza Tavares

Colaboração: Cemitério 
da Saudade de Sumaré
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OGrupo Escolar Prof. 
André Rodrigues 
de Alckmin de Su-

maré foi criado por decre-
to de 28 de Maio de 1925 e 
instalado a 4 de Junho des-
se mesmo ano. Possuía en-
tão o nome de Grupo Es-
colar de Rebouças. Origi-
nou-se da transformação 
das Escolas Reunidas en-
tão existentes que funcio-
navam na localidade des-
de 4 de agosto de 1921 com 
quatro classes pelo mesmo 
decreto de criação do Gru-
po, iniciou o atual estabe-
lecimento o seu funciona-
mento com (8) oito classes 
e com a matricula de 239 
alunos. (134 masculinos + 
105 femininos).

Em Julho de 1950 foi cria-
da uma classe de educação 
infantil e finalmente por de-
creto publicado a 30 de julho 
de 1954 foi criada mais uma 
classe, totalizando assim (11) 
onze classes que o estabele-
cimento possui atualmente 
em funcionamento.

Ao terminar a matricu-
la do corrente ano, em Fe-
vereiro, verifiquei que cer-
ca de (60) sessenta crian-
ças em idade escolar fica-
ram sem serem matricu-
ladas por falta de vagas. 
Procurei então o Padre Jo-
sé Giordano, que sempre 
manifestou grande inte-
resse pelo ensino em Su-
maré a quem expus a situa-
ção. Prometeu-me o Padre 
Giordano tratar do assun-
to com o máximo carinho. 
Assim sendo dirigiu-se di-
retamente ao Governador 
Prof. Lucas Nogueira Gar-

Emílio Piovesani com alunos da escola

Dados Históricos Sobre o 
Grupo Escolar de Sumaré

fotos: pró-memória sumaré

Publicamos abaixo uma matéria sobre o Grupo Escolar “Professor André Rodrigues 
de Alkimin”, escrita por um de seus diretores – Emílio Piovesani. O texto foi 

publicado no jornal “A Gazeta de Sumaré, edição de 29 de setembro de 1954. Além 
do histórico, o diretor comentava a situação da escola nesse ano, com nome de 

professores e funcionários. Para os saudosistas, que lá estudaram, curtirem.

guintes professores efeti-
vos: Gilda Micoli Nogueira, 
do 1º ano masculino; Ma-
ria da Conceição Martins, 
1º ano feminino; Maria do 
Carmo Pompeu, do 2º ano 
misto; Maria do Carmo An-
drade Marques, do 3º ano 
feminino; Maria Francis-
ca Bicudo de Almeida, do 
4º ano feminino; Carmen 
Novaes, da classe de educa-
ção infantil, Edwiges Ruiz 
Cortegoso, do 1º. ano mis-
to A; Hortência de Andra-
de Marques Content, do 1º 
ano misto B; Ana Noguei-
ra Ferraz, do 2º ano mas-
culino; Maria da Concei-
ção Pellegrini Ribeiro, do 
4ºano masculino.

sUBstitUtos eFetivos
Professores; João Paulo 

de Toledo, Harriet de Pau-
la Vargas, Inês Novaes, Ma-
ria de Lourdes Alonso Pom-
peu, Mirna Aparecida Mi-
randa Biancalana, Rosa 
Haddad, Arlete Aparecida 
Serafim Ferreira, Apareci-
da Helena Pereira.

Serventes: Romilda Ra-
poseiro, Dorival Gomes 
Barroca.

O Estabelecimento con-
ta com o Gabinete Dentá-
rio, “Dona Maria Batrum 
Cury” tendo a frente o ci-
rurgião dentista, Dr. Brasil 
Augusto Machado Mendes 
de Campos.

E o Grupo Escolar Prof. 
André Rodrigues de Alck-
min é dirigido pelo Prof. 
Emilio Piovesani, desde 
1951.

emílio Piovesani

cez, o qual prometeu-lhe a 
criação de mais uma clas-
se para o nosso estabeleci-
mento. A promessa do Go-
vernador positivou-se, pois 
o Diário Oficial do dia 30 

de Julho p. passado trouxe 
a publicação do Decreto de 
criação da classe solicitada. 

Conta, pois o Grupo Es-
colar “PROF. ANDRÉ RO-
DRIGUES DE ALCKIMIN” 

de nossa cidade com (11) 
onze classes e com 392 alu-
nos matriculados sendo 211 
masculinos + 181 femininos.

O seu corpo docente é 
constituído de um grupo 

de professores que honram 
o magistério paulista, pela 
dedicação, pelo esforço que 
vem imprimindo á obra de 
educação primária em Su-
maré. Compõe-se dos se-



fotos: pró-memória sumaré
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CASA DO PAPAI NOEL

TREM DA PAULISTA

ELIZA E JOHN TANNER

DOUTOR VAGNER

VEREADORES DA 1ª LEGISLATURA

A Casa do Papai Noel foi uma das grandes novidades que o Presidente 
Enio de Mello Rodrigues deixou para Sumaré em seu mandato na 

ACIAS – Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de Sumaré. 
O antigo casarão de Nicolau Jorge, localizado na esquina das ruas 

Dom Barreto e Avenida 7 de Setembro abrigou a Casa do Papai Noel, 
que tinha shows todas às noites em suas imediações. Nesta foto, vemos 

a Casa ao fundo, com a Banda Municipal à frente, em apresentação 
comandada pelo maestro Márcio Beltrami. 

Foto mostrando uma composição de passageiros da antiga Companhia 
Paulista de Estradas de Ferro, em trânsito entre Sumaré e Nova 

Odessa, nas imediações da Vila Yolanda Costa e Silva. Ao fundo, as 
instalações do antigo Curtume Foffano. A foto foi tirada da ponte que 

ligava a rodovia Sumaré-Nova Odessa com a Olaria São Sebastião. 
Nesse tempo as locomotivas eram movidas por energia elétrica.

A família 
Tanner foi 
uma das que 
se radicaram 
em Rebouças, 
depois que 
emigraram 
dos Estados 
Unidos da 
América para 
nosso País, 
após a famosa 
Guerra da 
Secessão, 
entre os 
estados do 
norte e do sul. 
Os Tanner 
eram sulistas 
e fixaram-se 
na área rural 
do distrito 
de Rebouças. 
Nesta foto de 
1926 vemos o 
casal Eliza e 
John Tanner. 

O Doutor 
Vagner Melato 
foi Juiz da 
Comarca de 
Sumaré. No 
tempo em 
que esteve em 
nossa cidade 
organizou 
encontros 
entre o Poder 
Executivo do 
Município e 
a iniciativa 
privada, que 
resultaram 
na fundação 
e instalação 
do Centro de 
Ressocialização 
de Sumaré, em 
área do Horto 
Florestal de 
Sumaré. 

Três vereadores de Sumaré aparecem nesta foto da década 
de 1950. Eles ocuparam uma cadeira no Legislativo Sumareense 

na primeira Legislatura (1955 a 1958). São eles: João Rubens Gigo, 
que lê um expediente, Alceu Rohwedder, que preside a sessão, 

e João Hespanhol, que ocupava o cargo na qualidade de suplente. 
A Câmara funcionava no prédio da antiga subprefeitura, 

hoje Centro de Memória “Thomaz Didona”.

ELSE E WILSON
Wilson Ambrósio 

Biondi foi um 
dentista formado 

pela Faculdade de 
Odontologia da 

PUC-Campinas. 
Era natural de 
Santa Bárbara 

D´Oeste, mas 
acabou mudando-

se para Sumaré 
depois que se 

casou com Else 
Frutuoso, que está 
com ele na foto de 
casamento, em 12 

de dezembro de 
1954. Em nossa 

cidade Wilson foi 
uma pessoa muito 

popular. Além 
de consultório 

particular, 
trabalhou como 
dentista na rede 

estadual de 
ensino. 

jornaltribunaliberaldesumare



Em março de 2020, no 
início da pandemia 
no Brasil, o rock na-

cional ganhou uma nova 
banda formada somente 
por mulheres, a MALVADA.

Apostando em um rock 
n’roll com muita persona-
lidade e letras inteligentes 
em português, a Malvada 
desponta como uma das 
bandas mais promissoras 
da atualidade.

Inicialmente formada 
por Angel Sberse (vocal), 
que ganhou notoriedade 
nacional quando partici-
pou da edição de 2020 do 
The Voice Brasil da Rede 
Globo, além de Bruna Tsu-
ruda (guitarra), Ma Lan-
ger (baixo) e Juliana Salga-
do (bateria), a MALVADA 
lançou em janeiro de 2021 
seu primeiro single “Mais 
Um Gole”, ganhando gran-
de destaque na cena rock 
do Brasil. O segundo single 
“Cada Escolha uma Renún-
cia” foi lançado em maio do 
mesmo ano, antecedendo o 
lançamento de seu primei-
ro álbum intitulado “A Noi-
te vai Ferver”, com distri-
buição em todo território 

brasileiro contendo, além 
dos dois singles já lançados, 
7 faixas inéditas, incluindo 
a música que deu nome ao 

álbum e vem tocando em 
várias rádios do país.

Em 2022 e 2023 a ban-
da se consolida no cená-

rio nacional realizando 
mais de uma centena de 
shows por várias cidades 
do Brasil, além de parti-

Malvada

Valéria Macedo nasceu 
em São Paulo, em 1977. 

Autora do livro Os olhos 
claros do pássaro, publica-
do em português e inglês. Já 
foi dentista e analista de sis-
temas. Moradora do mundo, 
apaixonada por natureza, io-
ga, por aprender e se rein-
ventar. A falta que ela faz é 
o romance de estreia de Va-
léria Macedo. 

Vem comigo conhecer um 
pouco mais sobre essa auto-
ra e sua obra: 

Como surgiu a ideia de 
criar a protagonista do seu 
romance e quais foram 
suas principais inspirações 
para desenvolver essa per-
sonagem que enfrenta de-
safios tão complexos rela-
cionados à maternidade? 

A protagonista surgiu da 
vontade de explorar a ma-
ternidade como um lugar de 
amor e também de confron-
to consigo mesma. Muito do 
que a personagem enfrenta 
vem de questões que obser-
vo ao meu redor e, em par-
te, de experiências que res-
soam em mim. Quis criar 

Dica de Leitura: A falta que ela faz

fotos: divulgação

(Entrevista com a autora Valéria Macedo) @valeriamacedoescrita
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uma mulher real, cheia de 
camadas, alguém que, ao 
tentar cuidar de outros, des-
cobre a necessidade de cui-
dar de si mesma.

Seu livro aborda a am-
bivalência da maternida-
de. Como você equilibrou 
a representação dos aspec-
tos positivos e desafiadores 
dessa experiência em sua 
narrativa? 

Esse equilíbrio veio de um 
olhar sincero. Não quis ro-
mantizar nem demonizar a 
maternidade, mas apresen-
tar suas contradições. Os 
momentos de ternura, como 
a ligação com a filha, coexis-
tem com o peso das dúvidas, 
das cobranças internas e ex-
ternas. Acho que o equilí-
brio surgiu naturalmente, 
porque é assim que perce-
bo a maternidade: uma dan-
ça entre luz e sombra.

De que forma sua expe-
riência pessoal como brasi-

leira morando nos Estados 
Unidos influenciou a escri-
ta deste romance? 

Viver fora do Brasil am-
pliou a minha visão de mun-
do. Percebi o quanto carrega-
mos da nossa cultura e como, 
às vezes, a distância ampli-
fica questões que talvez an-
tes passassem despercebidas. 
Essa experiência me ajudou 
a pensar na importância das 
raízes, mas também na liber-
dade de criar novos cami-
nhos, tanto para mim quan-
to para os personagens. Essa 
dualidade, de pertencer e, ao 
mesmo tempo, querer se re-
inventar, atravessa a história 
de meu livro. 

O livro explora relações 
entre mãe, filha e avó. Como 
você trabalhou a dinâmica 
entre essas três gerações de 
mulheres na história? 

As relações entre essas 
mulheres foram desenha-
das com base no impacto 
que uma gera na outra, tan-

to pelas palavras ditas quan-
to pelas ausências e silên-
cios. Se, por exemplo, uma 
geração deixa como heran-
ça algo não tão bom, a gera-
ção seguinte pode tentar su-
perar, ou mesmo, sem perce-
ber, pode acabar por repro-
duzir. No livro é a criança, 
com sua inocência e sabedo-
ria própria, que traz a possi-
bilidade de romper com es-
ses ciclos. Essa dinâmica me 
permitiu explorar o peso e a 
beleza de sermos moldados 
por quem veio antes de nós. 

“A falta que ela faz” tra-
ta de temas delicados como 
violência obstétrica e psico-
lógica. Qual foi seu proces-
so de pesquisa para abor-
dar esses assuntos de ma-
neira sensível e realista? 

Antes de mais nada, ouvi 
histórias. Cada relato que li 
ou ouvi trouxe uma profun-
didade única para a constru-
ção do livro. A escrita tam-
bém foi um exercício de em-
patia. Minha preocupação 
era dar voz às dores sem as 
transformar em algo sensa-
cionalista, mas mostrando 
a resiliência e o desejo de 
cura que nascem dessas ex-
periências. 

Seu romance obteve re-
conhecimento no Prêmio 
Voz. Como essa premiação 
impactou sua carreira co-
mo escritora? 

Foi um momento muito 
especial. Fiquei superfeliz! 
O Prêmio Voz reconheceu a 
minha escrita e confirmou 
que minha história toca ou-
tras pessoas. Isso me deu co-
ragem para seguir e me fez 
acreditar que há espaço pa-
ra histórias como a minha, 
escritas de forma pessoal, 
íntima, retratando questões 
universais. 

O livro toca em questões 
como expectativas sociais 
sobre o papel da mulher. 
Como você vê a relevân-
cia desse tema para leito-
ras contemporâneas? 

Essas expectativas ain-

da nos acompanham, mes-
mo que de formas mais su-
tis. Como mulheres, somos 
constantemente chamadas 
a desempenhar papéis que 
nem sempre escolhemos. Es-
pero que minhas leitoras en-
contrem no livro não só re-
flexões, mas também uma 
espécie de alívio: uma lem-
brança de que somos sufi-
cientes, mesmo quando não 
atendemos esses padrões. 

Você incorporou elemen-
tos como crises de ausência 
na narrativa. Qual a impor-
tância de retratar condições 
neurológicas em sua obra? 

As crises de ausência são, 
ao mesmo tempo, um ele-
mento narrativo e um sím-
bolo. São breves interrup-
ções de consciência, ou seja, 
uma condição real, mais co-
mum em crianças, por isso, 
uma oportunidade de cons-
cientizar quem não a conhe-
ce. As ausências também re-
fletem o estado emocional 
da protagonista, que muitas 
vezes se sente “ausente” de 
si mesma. Trazer essa con-
dição para o enredo foi uma 
forma de dar voz a algo invi-
sível e criar empatia por si-
tuações que, muitas vezes, 
passam despercebidas. 

Como autora que já pu-
blicou em português e in-
glês, quais os desafios e 
oportunidades de escre-
ver para públicos de dife-
rentes culturas? 

Escrever em duas lín-
guas é desafiador, mas con-
tém oportunidades valiosas. 
Os desafios permitem explo-
rar nuances culturais, como 
por exemplo, metáforas, tro-
cadilhos, expressões, hu-
mor, fazendo o possível pa-
ra não haver perdas a essên-
cia do texto original. A gran-
de oportunidade está em co-
nectar pessoas de diferentes 
mundos, mostrando que his-
tórias que falam de amor, fa-
mília e autodescoberta en-
contram ressonância em 
qualquer lugar. As histórias 
podem se tornar portais de 

cipar de grandes festivais 
como Rock in Rio, Best of 
Rock and Blues, Angra Fest 
e Chama Rock, dividindo o 
palco com grandes nomes 
do rock nacional e interna-
cional como Pitty, Ira!, An-
gra, Viper, Edu Falaschi, 
Matanza, Golpe de Esta-
do, Extreme e Tom Morello.

Em junho de 2023, com a 
saída de Angel, assume os 
vocais Indira Castillo, que, 
com sua voz poderosa e ta-
lento devastador, promete 
agregar novas tendências ao 
já exaltado estilo da banda.

 Em outubro do mesmo 
ano, a baixista Ma Langer 
deixa a banda para dar en-
trada a Rafaela Reoli, agre-
gando novas influências.

Em novembro de 2023, a 
Malvada foi anunciada co-
mo a mais nova contratada 
da gravadora italiana Fron-
tiers Records, a mesma que 
tem em seu cast bandas co-
mo Mr. Big, Asia, Whites-
nake, Jeff Scott Soto, entre 
outros. A banda deve lan-
çar seu novo trabalho no 
primeiro semestre de 2024, 
que está sendo produzido 
por Giu Daga e será o de 

estréia de Indira a frente 
da banda e da nova baixis-
ta Rafaela, agora também 
com músicas em inglês/
português a fim de alcan-
çar o mercado mundial.

MalvaDa É
Indira Castillo – vocal 

Bruna Tsuruda – guitarra 
Rafaela Reoli – baixo Julia-
na Salgado - bateria

Para saber mais sobre a 
Malvada, siga seus canais 
oficiais:

w w w.malvadabanda.
com.br w w w.facebook.
com/malvadabanda www.
instagram.com/malva-
dabanda www.youtube.
com/channel/UCFaBzoi_
LSL3rru6LtfxL_g www.fa-
cebook.com/tc7producoes/ 
www.facebook.com/lpme-
talpress/
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conexão entre pessoas de di-
ferentes origens, promoven-
do compreensão e empatia. 

Sendo este seu roman-
ce de estreia, como você 
vê a evolução de sua escri-
ta desde seu livro anterior, 
Os olhos claros do pássaro? 

Os dois livros carregam 
um tom intimista e poético, 
escrevo sobre relações fami-
liares e dilemas internos de 
forma delicada e sensível. 
A principal mudança foi a 
transição da não ficção pa-
ra a ficção. Em Os Olhos Cla-
ros do Pássaro, a narrativa é 
pessoal, fiel às minhas me-
mórias, escrevo sobre meu 
crescimento pessoal a partir 
de minha vida em diferen-
tes países. Enquanto escre-
ver o romance A Falta que 
Ela Faz, me deu a liberdade 
de criar personagens e ex-
plorar temas como mater-
nidade e identidade femini-
na de forma mais complexa. 
Na ficção, pude ir além da 
minha própria história, tra-
balhando emoções univer-
sais e mergulhando nas am-
biguidades humanas, o que 
trouxe uma evolução técnica 
e emocional para minha es-
crita. Explorei contradições 
e vulnerabilidades, traumas, 
pressões sociais, tensões fa-
miliares. Minha escrita se 
aprofundou nas questões 
psicológicas das persona-
gens, como identidade, cul-
pa e redenção.


